

WALTER HANISCH, S.J., HISTORIADOR

El Instituto de Historia y la Revista *Historia* dedican este número en homenaje a Walter Hanisch, S.J, uno de los fundadores de nuestro antiguo Instituto y colaborador asiduo de *Historia*, fallecido el 13 de octubre de 2001.

Profesor Emérito de nuestra Facultad desde 1992, ejerció la docencia y la investigación por largos años en nuestro Instituto; recibió el *Premio Nacional de Historia* en 1996.

El 13 de diciembre de ese año, en el homenaje brindado por el Instituto, pronunció las siguientes palabras, hasta hoy inéditas, que reflejan cabalmente quién fue.

En esta hora de la vida, cuando uno siente que los festejos del premio se van apagando, como las luces de la tarde, y el cielo se tiñe con el titilante fulgor de las estrellas, es la hora de hacer un balance de todo el pasado, en el cual las cifras de los impresos son las que más pesan en el destino próximo de su sueño.

Uno se pregunta si realizó una obra completa o si se quedaron en el camino, como los jirones de una vieja vestidura, los trozos de una tela inservible. La obra que queda atrás es tan dispersa, irregular y fragmentaria, que uno piensa que el pasado ha perdido su esplendor.

Mis escritos son inclasificables. En vano hago listas y listas desiguales. Y me pregunto: ¿por qué? Veamos una de 17 títulos: Filosofía, Chile, Iglesia, Rosales, Ovalle, Molina, Bello, Geografía, Teología, plan de una historia del catecismo en Chile, la historia de la Iglesia vista por los laicos, la catequesis del siglo XIX, la geografía de la Compañía de Jesús, el latín, Colón, la pedagogía. Lacunza, los hermanos coadjutores alemanes, Abdón Cifuentes, Calera de Tango, los historiadores, el liberalismo católico en Europa y Chile, la Teología en Chile Hispano, las misiones, la Encíclica Rerum novarum.

Y me olvidaba de la otra cara de la luna: la que nunca se ve. Podríamos tomar el reparto de las clases. En el carrusel de cambios de los colegios, uno sale, a

veces, enseñando lo que sabe o lo que no quiere. Así me pasó con la filosofía y, sin embargo, llegué a ella, cuando escribí *La historia de la Compañía de Jesús en Chile (1594-1810)*. Guardé al hacerla las fichas de los autores de filosofía.

Por ahí empecé. Guardo una lista de 13 publicaciones, que es la siguiente: *En torno a la Filosofía de Chile, La filosofía de don Juan Egaña, Tres dimensiones del pensamiento de Bello: Religión, Filosofía, Historia, Rousseau, la Ideología y la Escuela Escocesa, Los Jesuitas y la Independencia, Bello y el Derecho Natural, El Catecismo Político Cristiano, Itinerario y Pensamiento de los Jesuitas Expulsos de Chile, Pervivencia de la Escolástica, Rafael Fernández Concha, Francisco Ginebra, Filósofo y Pedagogo, La Filosofía en Chile desde el siglo XVI hasta 1818*.

Como desde 1941, con leves interrupciones, he sido siempre profesor, he pensado: “¿Qué queda de nosotros en el polvo del camino?” Cuando en 1907 falleció el P. Ginebra profesor de filosofía y célebre autor, un ex alumno, Joaquín Díaz Garcés, le dedicó un artículo en la prensa diaria, que tituló: *El guarda faro. Leamos algo de él: “Nadie, ni materialmente, ni con la imaginación, ha dejado caer flores sobre el féretro de este filósofo ermitaño. Nunca lo rodearon a él en la vida; y jamás tocaron su frente fatigada, ni las hojas de laurel de la popularidad, ni los pétalos de rosa del amor, ni siquiera la calma embalsamada del árbol a cuya sombra se encuentra el descanso”*.

“Era como esas rocas eternamente rodeadas de mar; pero que parecen sordas a su eterno combate”.

“Sobre la tumba del venerable maestro, y entre las algas que el océano de la vida dejó en esa abrupta e inmóvil roca de su criterio, se podrían poner como símbolos las alas con que remontó a la verdad, el ancla con que ayudó a los naufragos y las espinas que guardó para sí en la jornada”.

¡Qué destino más austero y solitario!

Ginebra completó su obra y la reeditó muchas veces. Yo pienso que el escribir *En torno a la filosofía en Chile* mi proyecto se extendía hasta llegar al Positivismo (1875-1920).

Cubriendo el tiempo desde 1863. Era todo el panorama de un siglo, aún espero realizar.

Otro tema que me interesó recorrer fue *El Latín en Chile*. Empecé con *El latín en la Colonia, 1984* hasta completar los siguientes títulos: *Séneca y el senequismo en Chile durante la dominación española, San Isidoro de Sevilla y sus latines, Elio Antonio de Nebrija, gramático del Renacimiento, y las cartas latinas de Felipe de la Laguna, terminado con El Latín en Chile (1991, 179)*. Yo había estudiado el latín desde 1926 hasta 1934. En todos estos años el tema era la gramática, la prosodia, la sintaxis, y yo creo que todos estudiamos así el latín, porque no recuerdo nada diverso en la enseñanza de los jesuitas en 1938-39 y 40, cuando estuve en el juniorado de la Compañía. El poeta mexicano Enrique González Martínez, que estuvo de diplomático en 1916 y que guardó un grato recuerdo de Chile, escribió sus memorias: *El hombre del Búho, Misterio de una vocación (México, 1944)*. En él hace la crítica de la enseñanza del latín que recibió en el Seminario de Guadalajara. Recuerda a su segundo maestro de latín o profesor de Mayores. Este sacerdote le

confesó que nunca había leído una novela, y Enrique le proporcionó muchas. El profesor era “muy fuerte latinista”, pero en su enseñanza nada se percibía de las bellezas de la lengua clásica. Se verificó una transformación en el maestro al contacto de las novelas. De un perfecto gramático se tornó un admirador de los clásicos en compañía de su discípulo. La enseñanza del latín en el Seminario tenía un carácter puramente gramatical. Al terminar el curso leían a libro abierto cualquier canto de la Eneida, las oraciones de Cicerón, las Églogas y Geórgicas de Virgilio, las elegías de Ovidio, odas de Horacio. Hacían buenos versos según la prosodia, pero nada sabían de la belleza de los textos estudiados. Nada supieron de los tesoros de Virgilio, Ovidio, Cicerón, y Horacio. “Me figuro que mi profesor de latín hizo sus estudios en la misma forma en que nos los transmitía, sin parar mientes en el tesoro estético de aquella gran literatura. Ahora ya más provisto de gusto, comenzó a saborear el manjar que por años de años engulló sin paladearlo. Y yo con él. Leímos otra vez la Eneida e íbamos reparando en sus encantos hasta allí recónditos. El salvaba las dificultades que habían en mí, en los pasajes oscuros o difíciles; y a la hora del comentario éramos ambos los fascinados y sorprendidos. Cuando recuerdo aquellos días de comercio íntimo con la flor de la literatura latina, y me veo ahora ya torpe y olvidado de aquella lengua prócer, me explico las palabras de Pierre Laserre, que al defender la enseñanza del latín en los colegios de Francia, decía: “no pretendo que todos lo sepan, me conformo con que lo hayan olvidado”. Yo soy aquel que lo olvidó todo: pero guardo en mi espíritu el perfume de los viejos poetas y aún me seduce la armonía suprema, el noble tono de aquella lengua inmortal”.

Este párrafo tiene el valor de un descubrimiento: el error en el método. Se separaba por hábito heredado, sin captar, la belleza de los clásicos.

Voy a confesar que sobre el latín no tengo proyectos a futuro, pero pienso que siempre tendrá interés intelectual, por la enorme literatura que arrastra consigo y por su eterno influjo.

No quería omitir el tema que he llamado la otra cara de la luna. Pero entrando más a fondo en la idea de lo que no se ve, incluyo todo aquello que forma mis apuntes, mis escritos no publicados. La continuación de tantos temas que no se pudieron llevar adelante, porque un profesor anda urgido con muchos apuros. Tengo 65 archivadores Memphis llenos con apuntes, escritos, y proyectos de todas clases. Tengo porciones de cuadernos con trabajos sin terminar, tengo anillados, cosas a punto de terminar, tengo listas de títulos de trabajos en espera. No todo se puede recordar. No todo puede estar listo para las prensas. Sobre todo hay mucha documentación conservada tras largas peregrinaciones por archivos y cosas que nunca se publicaron por falta de tiempo. Hay numerosos paquetes cuyos contenidos tengo hasta olvidados, pero que como los minerales no dejan de ser tesoros, por escondidos.

Una pregunta que todos hacen es dónde se estudiaron tantas cosas... Yo creo que la gran explicación es la obediencia. Se encargaban muchas tareas, se ponía la voluntad de hacer, se iba lentamente avanzando, hasta que un día los obstáculos impedían avanzar.

*“Caminante: no hay camino
se hace camino al andar”.*

Y hay un punto en que el camino se cierra, el paso se obstruye, la voluntad flaquea o viene avanzando el fin, como dice A. Machado:

*“Y cuando llegue el día del último viaje
y este al partir la nave que nunca ha de tornar
Me encontraréis a bordo, ligero de equipaje,
Casi desnudo, como los hijos de la mar”.*

Entonces, como ahora, quisiera poder estar sin otra deuda que la gratitud y poder bendecir la vida minuto a minuto y poder dejar como sutil herencia una obra modesta, honrada, que sea reflejo de una vida generosa, que supone dar hasta el fin.

Os agradezco este homenaje, no porque lo merezca, sino como testimonio de vuestra bondad y afecto, que suple con creces la pequeñez del homenajeado, aquí presente.

BIBLIOGRAFÍA DE WALTER HANISCH, S.J.

Esta recopilación ha sido elaborada por Juan Ricardo Couyoumdjian a partir del curriculum vitae del P. Hanisch, el Fichero Bibliográfico de la revista Historia, el Boletín Bibliográfico del Anuario de la Historia de la Iglesia en Chile, y la bibliografía de Marciano Barrios¹ confrontando las referencias con las obras mismas hasta donde ha sido posible.

- 1) *Peumo. Historia de una parroquia*, Santiago, Instituto de Historia. Pontificia Universidad Católica de Chile, 1963, 213 (7) páginas.
- 2) *Problemas de la historia eclesiástica de América*, Santiago, Instituto Catequístico Latino-Americano, 1962, mimeografiado, 82 páginas
- 3) "En torno a la filosofía en Chile, 1594-1810", *Historia* N° 2, 1962-1963, 7-117. (582) Hay separata de 300 ejs. con índice. (Instituto de Historia, Universidad Católica de Chile, 1963).
- 4) "Del primer colegio de los jesuitas al Instituto Nacional", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia* (Santiago), N° 68, 1963, 110-136.
- 5) "Planos referentes al Instituto Nacional", *Boletín del Instituto Nacional* (Santiago), N°s 72-73, 1963, 2 y 19.
- 6) "Edificios y lugares relacionados con el Instituto Nacional", *Boletín del Instituto Nacional*, N°s 75-76, 1964, 3-4 y N° 77, 16 y 20.
- 7) "La filosofía de don Juan Egaña", *Historia* N° 3, 1964, 164-310. Hay separata de 300 ejemplares.
- 8) "Tres dimensiones del pensamiento de Bello: religión, filosofía, historia", *Historia* N° 4, 1965, 7-163. Hay separata de 300 ejemplares con índice.
- 9) "La familia del P. Luis de Valdivia en Granada", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 77, 1967, 129-146.
- 10) "Rousseau, la ideología y la escuela escocesa en la filosofía chilena, 1828-1830", *Historia* N° 7, 1968, 89-146. Hay separata.
- 11) "Miscelánea histórica. Un documento de Fernando VII sobre las logias de América, 1814. Biblioteca del obispo don Luis Francisco Romero. Biblioteca de un boticario en Santiago a comienzos del siglo XVIII. Carta del Papa Pío VIII al obispo Rodríguez Zorrilla", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 78, 1968, 192-202.
- 12) "Relaciones del obispo Alday con la Santa Sede y la corte de Madrid", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia* N° 79, 1968, 100-113.
- 13) "El padre Manuel Lacunza (1731-1801): su hogar, su vida y la censura española", *Historia* N° 8, 1969, 157-234. Hay separata.
- 14) "Los jesuitas y la independencia de América y especialmente de Chile", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia* N° 82, 1969, 13-82.
- 15) *Historia de la Compañía de Jesús en Chile. 1593-1955*. Cuernavaca Centro Intercultural de Documentación, 1969. 144 páginas. Colección Sondeos, 44.
- 16) *El Catecismo Político-Cristiano. Las ideas y la época: 1810*. Prólogo de Tomás P. Mac Hale. Santiago, Editorial Andrés Bello, 1970. 147 (5) páginas. Colección Ensayos 27.
- 17) "Retrato hablado de Jaime Eyzaguirre", *Mapocho* (Santiago), N° 23, 1970, 303-318. Hay separata.
- 18) "Rafael Fernández Concha y su teología mística", *Estudios en Honor de Pedro Lira*

¹ Marciano Barrios Valdés, *Pensamiento Teológico en Chile. Contribución a su estudio. IV Historiografía eclesiástica chilena, 1918-1988*, Anales de la Facultad de Teología Vol. XI Cuaderno 1. 94-96. El fichero anual de Historia ha sido refundido en *Historiografía chilena. Fichero bibliográfico. 1959-1996*, Santiago, Instituto de Historia, P. Universidad Católica de Chile, 2000.

- Urquieta*, Santiago, Editorial Jurídica de Chile, 1970 411-459. Hay separata.
- 19) *Las vocaciones en Chile. 1536-1850*. Cuernavaca, Centro Intercultural de Documentación, 1970, 135 páginas Col Sondeos, 65. Según la referencia en el fichero de *Historia* corresponde al número 47 de la colección.
 - 20) "Epistolario de Juan Marcelo Valdivieso, 1776-1815", *Archivum Historicum Societatis Iesu* Vol. XL. 1971, 91-146. Hay separata.
 - 21) *Guía manual de los documentos históricos de la Compañía de Jesús. Monumenta Historica Societatis Iesu. Volúmenes 1 a 100*. Editores y redactores F. Zubillaga y W. Hanisch. Roma, 1971. 192 páginas.
 - 22) "Manuel Lacunza y el Milenarismo", *Archivum Historicum Societatis Iesu* Vol. XL. 1971, 496-511. Hay separata.
 - 23) *Itinerario y pensamiento de los jesuitas expulsos de Chile: (1767-1815)*, Santiago, Editorial Andrés Bello, 1972, 332 páginas.
 - 24) "El P. Carlos Haimbhausen, S. J., precursor de la industria chilena", *Jahr-buch für Geschichte von Staat Wirtschaft und Gesellschaft Lateinamerikas*, Vol. 10, 1973, 133-206. Hay separata: Köln, Böhlau Verlag, 1973.
 - 25) "Un ataque dieciochesco a Juan Ignacio Molina", *Homenaje al profesor Guillermo Feliú Cruz*, Santiago, Editorial Andrés Bello, 1973, 459-521.
 - 26) "Jaime Eyzaguirre", Jaime Eyzaguirre. *La Logia Lautarina*, Buenos Aires, 1974. 185-207. Según Barrios la edición es de 1973.
 - 27) "Juan Ignacio Molina: sabio de su tiempo", *Montalbán* N° 3, 1974. 205-308. Hay edición aparte: Caracas: Universidad Católica Andrés Bello, 1974, 108 páginas.
 - 28) ALONSO DE OVALLE, *Histórica relación del Reyno de Chile*. Selección, prólogo y notas de Walter Hanisch, Santiago, Editorial Universitaria, 1974, 124 páginas.
 - 29) *Historia de la Compañía de Jesús en Chile (1593-1955)*, Buenos Aires-Santiago, Editorial Francisco de Aguirre S.A., 1974, XV, (1), 263, (1) páginas.
 - 30) *El arte de cocinar de Juan Ignacio Molina*, Santiago, Ediciones "Nihil Mihi", 1976, 150 (2) páginas. Biblioteca Juan Ignacio Molina Estudio 1.
 - 31) *Juan Ignacio Molina sabio de su tiempo*, Santiago, Ediciones "Nihil Mihi", 1976. 178 páginas. Biblioteca Juan Ignacio Molina Estudio 3. Nota: La biblioteca Juan Ignacio Molina se publica en homenaje al bicentenario (1776-1976) de la edición boloñesa del "*Compendio della storia geografica, naturale e civile del Regno del Chile*", de Juan Ignacio Molina.
 - 32) "Chiloé en su historia", *El Mercurio* (Santiago), 22-1-1976.
 - 33) "Chiloé en su historia", *Revista de Marina*, Vol. 93 N° 1, N° 710, enero-febrero 1976. 4-9.
 - 34) "Enigma y paradoja del Almirante Blanco", *El Mercurio* (Santiago), 5-9-1976.
 - 35) *Un ataque dieciochesco a Juan Ignacio Molina*, Santiago, Ediciones "Nihil Mihi", 1976, 134, (2) páginas. Biblioteca Juan Ignacio Molina Estudio 5.
 - 36) "El historiador Alonso de Ovalle", *Montalbán*, N° 5, 1976. 585-874.
 - 37) *El historiador Alonso de Ovalle*, Caracas, Instituto de Investigaciones Históricas. Universidad Católica Andrés Bello, 1976. 303, (9) páginas
 - 38) ALONSO DE OVALLE, *Histórica relación del Reyno de Chile*. Selección, prólogo y notas de Walter Hanisch, 2ª edición. Santiago, Editorial Universitaria, 1976, 124 páginas.
 - 39) "Jaime Eyzaguirre, *Estudios Históricos* (Buenos Aires), Año I, N° 2, 1976, 53-68.
 - 40) JUAN IGNACIO MOLINA, *Historia Natural y Civil de Chile*; Selección, Prólogo y Notas de Walter Hanisch, Santiago, Editorial Universitaria, 1978. xxv, (1), 176 páginas.
 - 41) "Don Abdón Cifuentes", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, Año XLIV-XLV, N° 90, 1977-1978, 197-207 (Publicado en 1980).
 - 42) "Homilía" [a los diez años de la muerte de Jaime Eyzaguirre], *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 90, 1977-1978, 213-217.
 - 43) ALONSO DE OVALLE, *Histórica relación del Reyno de Chile*. Selección, prólogo y notas de Walter Hanisch, 3ª edición. Santiago, Editorial Universitaria, 1978, 124 páginas.
 - 44) "Calera de Tango. Cuna industrial", *El Mercurio* (Santiago), 21-2-1978.
 - 45) "Don Abdón Cifuentes y la Universidad Católica de Chile", *Revista Universitaria* N° 2, 1979, 8-20.
 - 46) *Epistolario de Juan Ignacio Molina, S.J.* (en colaboración con CHARLES E. RONAN), Santiago, Editorial Universitaria, 1979, 257, (3) páginas
 - 47) "Lo que no se sabe del Abate Molina", *Mapocho* N° 27, 1979, 59-74.
 - 48) "Abdón Cifuentes, hombre y visionario", *Revista de Marina*, Vol. 96, N° 4, N° 730 1979, 427-430.
 - 49) ALONSO DE OVALLE, *Histórica relación del Reyno de Chile*. Selección, prólogo y notas de Walter Hanisch, 4ª edición. Santiago, Editorial Universitaria, 1980, 124 páginas.
 - 50) "La religión, la filosofía y la historia en los años londinenses de Bello", *Bello y Londres*, Caracas, La Casa de Bello, 1981. Tomo II, 119-144.

- 51) "Andrés Bello y la poesía", *Academia*. N° 1, 1981, 45-56.
- 52) "Andrés Bello y el Derecho Natural", *Revista Universitaria* N° 6, 1981, 38-56. Hay separata.
- 53) "Esclavitud y libertad de los indios de Chile", *Historia* N° 16, 1981, 5-60. Hay separata.
- 54) "Andrés Bello y el pensamiento filosófico en Chile", *Bello y Chile*. Caracas, La Casa de Bello, 1981, Tomo I. 259-316.
- 55) *La isla de Chiloé, capitana de rutas australes*, Santiago, Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago, 1982, 266, (2) páginas
- 56) "Eugenio Pereira Salas", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 91, 1979-1980. 247-248.
- 57) "Bello, historiador sin historia", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 92, 1981, 29-51. Hay separata de 30 ejemplares.
- 58) "La filosofía en Chile desde el siglo XVI hasta 1818", *Bio-bibliografía de la Filosofía en Chile desde el siglo XVI hasta 1980*. Santiago, 1982, 13-34. Hay separata,
- 59) "Calera de Tango, cuna industrial de Chile", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 93, 1982, 159-189.
- 60) "El linaje del historiador Diego de Rosales, S. I.", *Revista de Estudios Históricos*, N° 28, 1983, 41-68.
- 61) "La preconización de los obispos en América en 1827 y la actitud de la Corte española", *Boletín del Instituto Riva-Agüero* N° 12, 1982-1983, 165-190. Hay separata.
- 62) "La preconización de los obispos en América en 1827 y la actitud de la Corte española", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 94, 1983, 299-324.
- 63) "La formación del historiador Diego de Rosales", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 94, 1983, 115-144. Editado en 1985. Hay separata.
- 64) "La estancia de Paposo y la cuestión de límites", Introducción de Walter Hanisch, S. I. *Historia* N° 19, 1984, 203-218. Hay separata.
- 65) "El barroco jesuita chileno. Siglos XVII y XVIII", *Archivum Historicum Societatis Iesu*, Vol. LIII, 1984, 161-191.
- 66) "Las constituciones del Seminario de Santiago (1708-1757)", *Anuario de Historia de la Iglesia en Chile*, N° 2, 1984, 77-103. Hay separata.
- 67) "Cartas de Viaje de 1699 del P. Felipe de la Laguna", *Anales de la Universidad de Chile*. Quinta Serie N° 5, 1984. 359-377. Hay separata.
- 68) "Sergio Fernández Larraín, historiador", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*. N° 95, 1984, 31-44.
- 69) "Sergio Fernández Larraín, historiador", *Chungara* N° 12, 1984, 11-15. Corresponde a una síntesis del anterior. Según Barrios, la bibliografía de Sergio Fernández Larraín que viene a continuación (16-18) también es obra del Hanisch.
- 70) "El manuscrito de la Historia General de Chile del P. Diego de Rosales y su larga peregrinación", *Jahrbuch für Geschichte von Staat Wirtschaft und Gesellschaft Lateinamerikas* Vol. 1985, 22, 69-97. Hay separata (Colonia, Bohlau Verlag, 1985).
- 71) *El magisterio bisecular de Bello. 1965-1981*, San Cristóbal, Universidad Católica del Táchira, 1985. 220 páginas. Esta obra es una selección de escritos aparecidos en: "Tres dimensiones del pensamiento de Bello"; "La filosofía de don Andrés Bello"; "Andrés Bello y la poesía"; "Andrés Bello y el derecho natural"; "Bello y su concepción del hombre y de la historia", "Bello, historiador sin historia".
- 72) "El P. Alonso de Ovalle y el barroco americano", *Jornadas internacionales en torno al barroco europeo y americano*. Universidad Católica de Valparaíso 1981, 1983. Valparaíso, 1985, 59-61.
- 73) "La Facultad de Teología de la Universidad de Chile, (1842-1927)", *Historia* N° 20, 1985, 47-135.
- 74) "Lacunza o el temblor apocalíptico", *Historia* N° 21, 1986, p. 355-378. Hay separata.
- 75) "Benjamín Vicuña Mackenna y la religión", *Anuario de Historia de la Iglesia en Chile*, N° 4, 1986, 169-195. Hay separata.
- 76) "El ambiente chileno y europeo en la formación de Juan Ignacio Molina", *Universum* N° 1 (Talca) 1986, 5-16.
- 77) "El Consejo de Indias y la Compañía de Jesús", *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 97, 1986, 107-120.
- 78) "Andrés Bello y la idea de Universidad", *Academia*, N°s 13-14, 1986, 61-79.
- 79) "Benjamín Vicuña Mackenna viajero", *Anales del Instituto de Chile*, 1987, 49-63. Barrios lo registra para 1986.
- 80) "Presentación", en MARCIANO BARRIOS VALDÉS, *La Iglesia en Chile. Sinopsis histórica*, Santiago, E. P. C. Colección Histo-Hachette, 1987, 7-9.
- 81) "El latín en la Colonia", *Semanas de Estudios Romanos* (Valparaíso), Vols. III-IV, 1987. 271-295.
- 82) "Chile ante la Misión Muzi" [Entrevista al P. Walter Hanisch], en LILIAN CALM, *El Chile de Pío IX: 1824*, Santiago, Editorial Andrés Bello, 1987, 194-205.
- 83) "La Facultad de Teología de la Universidad de Chile (1842-1927). Apéndices, sinopsis

- y esquemas”, *Anuario de Historia de la Iglesia en Chile*, N° 5, 1987, 111-123.
- 84) “El catecismo de Manuel de Salas”, *Anuario de Historia de la Iglesia en Chile*, N° 5, 1987, 89-99.
- 85) “Juan Ignacio Molina, exiliado y heresiarca”, *Universum*, N° 2, 1987, 5-8.
- 86) “La sabiduría de Juan Ignacio Molina”, *Universum*, N° 2, 1987, 23-32.
- 87) “El Liberalismo Católico en Europa”, *Reflexiones sobre Historia, Política y Religión. Primera Jornada de Historia Universal*, Santiago, Ediciones Universidad Católica de Chile, 1988, 133-144. Hay separata.
- 88) “Pedro de Oña y el Barroco en el poema de Ignacio de Cantabria”, *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 100, 1989, 173-205.
- 89) “Memorias sobre misiones jesuitas de 1794-1795”, *Historia* N° 25, 1990, 103-159.
- 90) “Los estudios de don Diego Portales”, *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 101, 1990, 197-207.
- 91) “Los jesuitas en San Felipe de Aconcagua”, *Anuario de Historia de la Iglesia en Chile*, N° 8, 1990, 59-68.
- 92) “La Teología en Chile hispano”, *Teología y Vida*, N° 1-2, 1991, 61-91.
- 93) “La encíclica *Rerum Novarum* y cuarenta años de su influencia en Chile 1892-1932”, *Anuario de Historia de la Iglesia en Chile*, N° 9, 1991, 67-103.
- 94) “Séneca y el senequismo en Chile durante la dominación española”, *Semanas de Estudios Romanos*, Vol. VI, 1991, 77-91.
- 95) *El Latín en Chile*, Santiago, Fondo Andrés Bello, Biblioteca Nacional, 1991, 176 páginas.
- 96) “Los jesuitas en La Serena: 1672-1767”, *Boletín de la Academia Chilena de la Historia* N° 102, 1991-1992, 291-328.
- 97) “Los quinientos años en la historia de Colón”, *Anales del Instituto de Chile*, 1992, 81-105.
- 98) “Alonso Briceño. Obispo de Nicaragua y de Caracas. 1587-1644-1668”, *Episcopologio Chileno 1561-1815*, Carlos Oviedo Cavada (director) y Marciano Barrios Valdés (editor) Santiago, Ediciones Universidad Católica de Chile, 1992, Tomo IV. 561-570.
- 99) “Aspectos religiosos de la historiografía chilena”, *Boletín de la Academia Chilena de la Historia* N° 104, 1994, 107-165.
- 100) “Elio Antonio de Nebrija, gramático del Renacimiento”, *Anales del Instituto de Chile*, 1994, 85-114.
- 101) “El ideario de la Revolución de 1789 en Francia y Chile”, *Teología y Vida*, Año XXXV, N° 3, tercer trimestre de 1994, 185-219.
- 102) “El P. Francisco Ginebra, S.J., filósofo y pedagogo (1839-1907)”, *Anuario de Historia de la Iglesia en Chile*, N° 12, 1994, 79-98.
- 103) “Jaime Eyzaguirre (1908-1968). A los 17 años de su muerte”, *Jaime Eyzaguirre, Historia y Pensamiento*, Universidad Alonso de Ovalle, Santiago, 1995, 17-23.
- 104) “Fuentes para el estudio de Juan Ignacio Molina”, *Universum*, N° 10, 1995, 71-78.
- 105) “San Isidoro de Sevilla y sus latines”, *Semanas de Estudios Romanos* Vol. VII-VIII, 1996, 343-355.
- 106) “El positivismo en Chile”, *Boletín de la Academia Chilena de la Historia*, N° 107, 1997, 83-106.
- 107) “Viaje a Europa de Mariano Casanova, 1865-1866”, *Anuario de Historia de la Iglesia en Chile*, Vol. 16, 1998, 89-101.
- 108) *Juan Ignacio Molina y sus obras*. Talca, Editorial Universidad de Talca, 1999, 178, (2) páginas.
- Colaboraciones:*
- 109) *El Seminario de los Santos Ángeles Custodios. Recuerdos. 1857-1957*. Santiago, 1957. 958 páginas.
- 110) *Bibliografía Eclesiástica Chilena*, Santiago, Biblioteca Central de la Universidad Católica de Chile, 1959. 341 páginas.
- 111) *Dictionnaire de Spiritualité*. Paris, Beauchesne, 1964 Tomo V. cols 176-177. Artículo sobre Rafael Fernández Concha.
- 112) *The New Catholic Encyclopaedia*, Washington... artículos sobre José María Caro, Camilo Henríquez, José V. Lastarria y José Santiago Rodríguez Zorrilla.
- 113) *Índice de la Revista Universitaria 1915-1925. Tomo I*. Santiago, Publicaciones de la Pontificia Universidad Católica de Chile. 1982. 145, (1). [Trabajo iniciado por un grupo de alumnos del Instituto de Historia dirigidos por el P. Walter Hanisch].
- 114) *Boletín de la Academia Chilena de la Historia. Índice de los números 1 al 91. 1933-1980*. Santiago, Academia Chilena de la Historia, 1983. 142, (2) páginas.